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экономика региона

— интервью —

Почему акционеры банков приня‑
ли решение о слиянии? Чем Первобанк 
и Промсвязьбанк интересны друг другу?

А. К.: Мы объединяемся с Первобанком 
по нескольким причинам. Первая и наибо-
лее очевидная — это серьезное укрепле-
ние позиций объединенного банка имен-
но в Самарском регионе. Я не хочу спеку-
лировать на тему рыночной доли, потому 
что на баланс любого регионального фи-
лиала можно повесить какой угодно кор-
поративный кредит, а можно его, наобо-
рот, забрать в головной офис, если он нахо-
дится не в Самаре, конечно. Но, тем не ме-
нее, в сфере обслуживания малого и сред-
него бизнеса, в области розничного биз-
неса наше объединение приведет к тому, 
что это будет игрок номер два после Сбер-
банка в Самарской области. Вторая причи-
на заключается в том, что Первобанк очень 
качественно работал с крупными корпо-
ративными клиентами. Подчеркну, что 
это один из немногих региональных бан-
ков, демонстрирующих такие результа-
ты. Промсвязьбанк за последние несколь-
ко лет очень сильно продвинулся в рабо-
те с крупным бизнесом. Наши бизнес-мо-
дели совпадают. Думаю, что объединен-
ная платформа поможет и дальше уверен-
но двигаться в этом направлении, а также 
даст новые возможности развития банку 
и клиентам. Ну, и в-третьих, не могу не ска-
зать об акционерах Первобанка. В этом го-
ду ПСБ уже совершил капитальные сдел-
ки, которые укрепили его структуру. И то, 
что у банка появятся новые, очень уважа-
емые акционеры, является пусть не глав-
ным, но все-таки серьезным преимущест-
вом возможной сделки.

А. Г.: Также могу отметить, что у наших 
банков много общего. У Промсвязьбанка 
нет существенного объема рискованных 
розничных кредитов. Мы тоже сконцен-
трированы на работе в сегментах обеспе-
ченного кредитования — более 80% нашего 
розничного портфеля приходится на ипо-
теку и автокредитование. Сегодня Перво-
банк входит в ТОП-20 по автокредитова-
нию, ТОП-40 по ипотечному кредитова-
нию среди российских банков. Промсвязь-
банк специализируется на работе с ма-
лым и средним бизнесом. Для нас клиен-
ты сегмента МСБ также являются ключе-
выми. По данным рэнкинга «Эксперт РА», 
Промсвязьбанк занимает 3 место по разме-
ру портфеля кредитов МСБ, а мы — 27 (на-
ходясь в конце первой сотни банков по ак-
тивам). Система дистанционного банковс-
кого обслуживания Промсвязьбанка пос-
тоянно становится лидером в различных 
рейтингах. Мы тоже большое внимание 
уделяем развитию этого направления — 
система «Интернет-Первобанк» была со-
здана всего несколько лет назад, но уже се-
годня входит в ТОП-15, по оценке «Эксперт 
РА». Анализ других факторов также пока-
зал, что в целом у наших банков схожие 
модели развития бизнеса. Но у Промсвязь-
банка существует большой потенциал рос-
та в рамках описанной выше бизнес-мо-
дели. Он вошел в число системно значи-
мых, в систему докапитализации через 
ОФЗ (в конце июня Совет директоров АСВ 
одобрил заявку Промсвязьбанка на полу-
чение 29,9 млрд рублей. — Прим. «Ъ‑Эко‑
номика региона»), существенно нарас-
тил капитал в этом году. Объединение с та-
ким сильным игроком позволит нам полу-
чить существенный синергетический эф-
фект с точки зрения CIR, расширить до-
ступные лимиты по финансированию на-
ших клиентов, снизить (в силу масштаба) 
стоимость фондирования активных опе-
раций, сохранить динамику развития биз-
неса и увеличить его размеры. Кроме то-
го, мажоритарные акционеры Промсвязь-
банка непосредственно вовлечены в бан-
ковский бизнес — он для них является ос-
новным. По совокупности факторов, акци-
онеры Первобанка и Промсвязьбанка при-
шли к выводу, что банки являются комфор-
тными и надежными партнерами для ин-
теграции.

В какой форме должна пройти буду‑
щая сделка?

А. К.: Пока мы подписали протокол о на-
мерениях. Еще раз хочу расставить все точ-
ки над «i», это еще не сама сделка. Послед-
няя еще подлежит одобрению со сторо-
ны антимонопольного органа и банковс-
кого регулятора. Документы на согласова-
ние уже поданы. По моим ожиданиям — 
в течение полутора-двух месяцев мы смо-
жем подписать основной договор. Все де-
тали будущего договора не подлежат рас-
крытию, но могу сказать, что сделка будет 
безденежной, состоится обмен акциями 
из расчета 100% Первобанка за 5,59% акций 
Промсвязьбанка.

Насколько это выгодные условия объ‑
единения для акционеров Первобанка?

А. Г.: Я считаю, что условия, на которых 
происходит процесс слияния Первобанка 
и Промсвязьбанка, для наших акционеров 
являются комфортными, поскольку мы объ-
единяемся с одним из крупнейших игроков 
российского банковского рынка без како-
го-либо дисконтирования капиталов. Капи-
талы наших банков соотнесены друг с дру-
гом в пропорции 1 к 1 — при том, что мы за-
нимаем 87 место по активам, а Промсвязь-
банк — 11 (по данным «Интерфакс» . — 
Прим. «Ъ‑Экономика региона»), наша ре-
гиональная сеть не столь масштабна, как 
у Промсвязьбанка — офисы Первобанка ра-
ботают в 21 городе России. В результате вло-
жения акционеров Первобанка в банковс-
кий капитал сохранятся, но это будет уже 
доля в одном из крупнейших частных бан-
ков страны.

Обговорена ли в условиях сделки воз‑
можность продажи акций, которые полу‑
чат в Промсвязьбанке акционеры Перво‑
банка?

А. К.: Не надо искать каких-то подвод-
ных камней, их, в общем-то, нет. Слияние 
банков путем объединения — это класси-
ческая форма консолидации в любой от-
расли. То, что акционеры Первобанка при-
няли решение для себя стать миноритар-
ными акционерами объединенного бан-
ка, более крупной структуры — это не аль-
труизм. Тот актив, который получат акцио-
неры Первобанка, точно не хуже тех акций 
Первобанка, которым они сейчас обладают. 
Не будем забывать о том, что уже сегодня ак-
ции Промсвязьбанка — торгуемый на бир-
же продукт. Да, пока реальный объем тор-
гов, которые проходят ежедневно, не вы-
сок. Но каков горизонт инвестиций и учас-
тия акционеров Первобанка в объединен-
ном банке — это все-таки вопрос к ним. 
У меня, в свою очередь, нет сомнений, что 
он не краткосрочный.

А. Г.: Хочу подчеркнуть, что от нашего объ-
единения выиграют все: и акционеры, и на-
ши клиенты.

Какие выгоды от слияния получат 
клиенты обоих банков?

А. К.: Есть вещи, которые находятся 
на поверхности, а есть потенциал, рас-
крывать который нужно длительное вре-
мя. Если говорить о первом, то, например, 
в Промсвязьбанке норматив лимита на од-
ного корпоративного заемщика намно-
го больше, поэтому клиенты смогут рас-

считывать на больший объем финанси-
рования в одном банке. Потенциал, кото-
рый предстоит раскрывать, лежит в плос-
кости интеграции. Есть инструменты, до-
ступные клиентам Промсвязьбанка в фе-
деральном масштабе, которые в том чис-
ле исходят из наших международных воз-
можностей. Я имею в виду филиал на Кип-
ре, факторинговую компанию в Казахс-
тане и управляющую компанию в Цюри-
хе. Клиентам объединенного банка ста-
нут доступны продукты, по которым ПСБ 
является лидером — международное тор-

говое финансирование, системы управле-
ния ликвидностью предприятия, продви-
нутая система факторинга и кэш-менедж-
мента, интересные продукты для розницы 
и МСБ. Но я еще раз хочу подчеркнуть, что 
Первобанк — успешный банк, его продук-
ты и услуги востребованы на самарском 
рынке и в регионах присутствия. Поэто-
му я абсолютно не исключаю, что это будет 
взаимное обогащение, и целый ряд про-
дуктов и программ Первобанка станут до-
ступны в федеральном масштабе и клиен-
там Промсвязьбанка. Но на это, безуслов-
но, уйдет время.

Уже ясно, что будет с менеджментом 
Первобанка?

А. К.: Сила любого банка, да и вообще 
любого предприятия, в людях. Именно бла-
годаря команде Первобанк вырос и стал 
привлекательным для инвесторов. Поэто-
му сохраним лучших сотрудников. Процесс 
объединения всегда имеет свои сложнос-
ти. Вполне возможно дублирование функ-
ций. Кроме того, есть пересечение и по точ-
кам продаж, не столько в Самаре, где мы 
скорее дополняем друг друга, сколько в дру-
гих регионах. Если сделка будет подписана, 
рабочая интеграционная группа будет при-
нимать соответствующие решения по кад-
рам. И если с кем-то, к сожалению, придется 
расстаться, совсем не обязательно, что это 
будет сотрудник Первобанка, т. к. качество 
его менеджмента и персонала мы оценива-
ем очень высоко.

Будет ли сохранен бренд Первобанка?
А. К.: Пока я не могу ответить на этот воп-

рос однозначно, так как сделка еще не состо-
ялась. Когда она произойдет, будет разрабо-
тана программа интеграции банков, состо-
ящая из нескольких этапов. Однозначно, 
бренд Первобанка сразу не прекратит свое 
существование. Но насколько долго это про-
длится, пока сказать не могу.

Как будет работать Первобанк в бли‑
жайшее время?

А. Г.: Существенных изменений не пла-
нируется. До завершения интеграции кли-
енты будут продолжать обслуживаться 
в тех офисах банка, к которым они при-
выкли. Спектр предлагаемых продуктов 
и услуг, а также их ценовые условия не из-
менятся. То есть то, что у клиентов зафик-
сировано сейчас в договорах с Первобан-
ком — условия по депозитам и начисле-
нию процентов, ставки и сроки по креди-
там, — все это сохранится. А дальше, когда 
процесс слияния будет завершен, с точки 
зрения операционного обслуживания у на-
ших клиентов изменятся реквизиты сче-
тов. Об этом, конечно, мы уведомим всех 
клиентов заблаговременно.

Что будет с дочерними компаниями 
Первобанка?

А. Г.: В периметр сделки по объедине-
нию вошли все компании, которые прина-
длежат банку. Информация о них раскрыта 
на нашем официальном сайте. Они продол-
жают работать в прежнем режиме. Единс-
твенное изменение — после завершения 
процесса интеграции их акционером станет 
Промсвязьбанк.

А как сейчас строится работа с партне‑
рами? Планируются ли изменения усло‑
вий партнерских программ?

А. Г.: Со всеми нашими партнерами 
и контр агентами мы работаем в прежнем ре-
жиме — договорные обязательства исполня-
ются и будут продолжать исполняться в пол-
ном объеме. Главная цель нашей интеграции 
с Промсвязьбанком — это не просто объеди-
нение двух банков, это, в первую очередь, 
объединение двух бизнесов: весь бизнес, ко-
торый сейчас наполняет Первобанк, будет со-
хранен, и будет развиваться дальше, но уже 
в объединенной структуре. И многие проек-
ты, которые у нас есть — и в сфере ипотечно-
го и автокредитования, и с транспортной кар-
той, и проект с «Евросетью» по привлечению 
депозитов, — все они будут продолжать рабо-
тать и добавляться новыми сервисами.

Расскажите поподробнее о проекте 
с «Евросетью» — сервис функционирует 
уже третий месяц, это новаторский про‑
ект для российского рынка. Каких ре‑
зультатов удалось достичь за это время? 
Насколько эта услуга популярна среди 
клиентов?

А. Г.: Действительно, наш совместный 
проект с компанией «Евросеть» по оформле-
нию депозитов на карту «Кукуруза» был за-
пущен не так давно, но уже с первых дней 
мы видим, что сервис клиентам интересен. 
Сейчас на депозитах, в рамках этого про-
екта, размещено уже более полумиллиар-
да рублей. При этом мы пока не проводи-
ли маркетинговых акций по этому продук-
ту. В июне мы предложили владельцам карт 
новые условия, в частности, с возможностью 
увеличения процентной ставки до 11% годо-
вых. Оформить бесплатную дебетовую кар-
ту «Кукуруза» MasterCard можно во всех сало-
нах «Евросети». Кроме того, наш сервис рас-
пространяется и на уже действующие карты. 
Проект развивается, думаю, мы достаточно 
быстро перешагнем отметку в 1 млрд рублей 
и выйдем на запланированные показатели.

Процесс слияния займет несколько ме‑
сяцев. В этот период некая неопределен‑
ность будет сохраняться, что явно явля‑
ется не лучшим фактором для привлече‑
ния клиентов. Собирается ли Промсвязь‑
банк как‑то демпинговать в переходный 
период?

А. К.: Мы с вами, даже выбирая товар 
на полках магазинов, отдаем предпочте-
ние не самому дешевому, а понравивше-
муся товару, отвечающему нашим потреб-
ностям. Безусловно, цена важна, она долж-
на быть конкурентной. Клиент выбирает 
тот банк, где ему удобно обслуживаться, 
банк, отвечающий его потребностям. Если 
клиента удовлетворяет качество продук-
тов и услуг, то он готов за них платить оп-
ределенную цену. Мы не готовы демпинго-
вать, и это говорит о том, что мы правиль-
но ведем свой бизнес. Однако я не исклю-
чаю в период интеграции запуска новых 
интересных программ в Самарском ре-
гионе, которые будут выглядеть конку-
рентно и привлекательно. Не исключаю, 
но и анонсировать пока тоже не готов, все-
таки сделка еще не состоялась.

Какой прирост розничного и корпора‑
тивного портфеля Промсвязьбанк ожи‑
дает в этом году в результате слияния?

А. К.: Наша возможная интеграция зай-
мет длительное время, поэтому 2015-й год 
нужно оценивать для обоих банков в от-
дельности. Если говорить про Промсвязь-
банк, то сейчас мы находимся в тренде 
банковской системы: розничный порт-
фель уменьшается, и мы прогнозируем от-
рицательные темпы его роста, за исключе-
нием ипотеки. Хотелось бы отметить, что 
последний кризис очень больно ударил 
по розничной системе, и многие банки, 
работающие в этой сфере, несут колоссаль-
ные убытки. Первобанк же сегодня имеет 
очень качественный розничный портфель, 
т. к. достаточно разумно, консервативно ра-
ботал с корпоративными и зарплатными 
клиентами. Что касается корпоративного 
портфеля, то здесь мы ожидаем определен-
ный рост. Конечно, гигантского увеличе-
ния ждать не приходится, но, тем не менее, 
спрос со стороны крупнейших заемщиков, 
в первую очередь, «голубых» фишек от рос-
сийской экономики есть. Частично он свя-
зан с необходимостью рефинансирования 
внешних долгов. Отдельно я хотел бы от-
метить активную работу экспортного стра-
хового агентства России — ЭКСАР. Под его 
гарантии российские банки и Промсвязь-
банк, в частности, масштабно увеличива-
ют финансирование российского экспор-
та. Это одна из точек роста кредитного пор-
тфеля Промсвязьбанка.

Можно ли назвать слияние игроков 
на финансовом рынке обычным явлени‑
ем? Как оцениваете успех слияния?

А. К.: Да, такие сделки происходят. 
С учетом текущего состояния и экономи-
ки в целом, и финансового сектора, путь 
слияния и укрупнения банков являет-
ся самым оптимальным. Подчеркну, сей-
час это рыночная тенденция, не приводя-
щая, например, к росту доли игроков с го-
сударственным участием на банковском 
рынке страны. Такой путь позволит бан-
ковскому бизнесу продолжать развивать-
ся, а клиентам — получать качественные 
продукты и услуги.

А. Г.: У нас уже есть успешный опыт интег-
рации банков: около десяти лет назад имен-
но в результате слияния двух кредитных ор-
ганизациях появился Первобанк (Перво-
банк создан в январе 2006 года в результа-
те объединения двух банков, работавших 
на самарском финансовом рынке с 1994 го-
да, — КБ «Самарский кредит» и ЗАО «НОВА 
Банк». — прим. «Ъ‑Экономика региона»).

Беседовала Марина Сергеева

Артем Констандян: «Наши бизнес-модели совпадают»

В начале июля Промсвязь-
банк и Первобанк объяви-
ли о слиянии. Соглашение 
о намерении было подпи-
сано в рамках XX Санкт-
Петербургской междуна-
родной банковской конфе-
ренции. После одобрения 
сделка станет одной 
из крупнейших на российс-
ком рынке в этом году. 
О том, как будет проходить 
процесс интеграции, и как 
он отразится на действую-
щих клиентах обоих бан-
ков, «Ъ-Экономика регио-
на» рассказали председа-
тель правления 
Промсвязьбанка Артем 
Констандян и председа-
тель правления Первобан-
ка Андрей Гончаров.

По мнению Артема Констандяна, объединенный банк может стать игроком номер два в Самарской области

Андрей Гончаров уверен, что от объединения выиграют все: и акционеры, и клиенты


